
香港文匯報訊（記者 徐海煒）內地近年經濟急速發展，經濟實
力不斷提升，但同時社會上如教育、環保及誠信等問題亦開始浮
現。港區全國人大代表楊耀忠準備就誠信問題提出建議，指內地近
年假貨、冒牌貨越來越多，令許多消費者受到損失，會建議內地相
關部門加強執法。而全國政協委員龍子明則關注內地城市的汽車過
多的問題，建議在車稅、道路徵費等經濟手段上減少私家車的數
目，同時加大力度發展公共交通，完善公共交通的網絡。

龍子明：抑制私家車增長
內地許多大城市的私家車數目大幅增加，塞車問

題已開始影響到這些城市的經濟發展。龍子明指
出，內地大城市有必要抑制私家車的增長，建議內
地政府可推出行駛時段限制，對繁忙時段的主要路
段徵費，同時增加牌照費、車稅等，減少人們購買
私家車的意慾。

他續說，外國許多大城市的塞車問題都是通過發達的公共交通網
絡解決，有成熟的公共交通網絡，人們都願意選用公共交通工具，
從而減少道路上行駛的私人車數目。
兩岸近年交往開始頻繁，並簽署了兩岸經濟合作框架協議，加強

經濟方面的合作。龍子明指出，兩岸交流的各環節中青年交流明顯
落後於「大市」，建議設立「兩岸青年交流基金」，資助兩岸青年互
訪和交流，希望由全國青聯牽頭，與內地企業合作，推動更多的兩
岸青年交流活動。

楊孫西：僑大應同等待遇
就內地的高等教育發展問題，32位閩籍全國政

協委員聯署建議，中央有關部委關注華僑大學的
發展困難。全國政協常委楊孫西指出，華僑大學
成立半個多世紀，歷來亦為國家培養了不少僑
生，但學校面對經費嚴重不足，校舍宿舍十分殘
舊，好的教授亦都被人高薪挖角，希望中央有關
部門關注這些在特殊背景下成立的大學，讓其享

有與其他知名高等院校的「同等待遇」。

施子清：公民教育增文明
全國政協委員施子清則關注內地的精神文明建設，指出包括有人

被車撞卻無途人救援，或是「我爸是李剛」等事件，均凸顯社會經
濟發展迅速，但精神文明建設卻追不上，社會冷漠的問題值得深入
研究，他希望內地有關部門可循公民教育等方面入手改善這些問
題。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）港區全
國人大代表團於去年底到訪東江水的沿
江城市，對東江水污染防治問題進行專
題調研，發現廣東省政府為保護關係
香港700多萬人的東江水水質水量，做了
許多工作，甚至放棄了投資額達數百億
元的重污染項目。因此，他們正研究在
今年兩會期間聯署提案，促請中央政府
就保護東江水而被限制發展的地區進行
生態補償。

楊耀忠：發展受限應補償
在全國人大代表大會上

提案需要30名或以上的全
國人大代表聯署才能提
出。港區全國人大代表楊

耀忠在接受香港文匯報記
者訪問時表示，港區全國

人代早前在討論會議上提出，研究就保
護東江水而被限制發展的地區進行生態

補償提案。
他說，去年他們考察東江

水整治時，發現在下游地區
的一些城市，如河源等因為
要承擔保護東江水的工作，
只得放棄部分污染性較大的
產業，令他們要承受一定的
經濟損失，故他們認為，有
需要對這些地區進行生態補

償，一方面鼓勵他們繼續做好東江水的保
護工作，同時亦是對他們的犧牲作出一些
實質上的經濟補償。
他坦言，有關生態賠償的評估和計算方

面十分複雜，亦涉及眾多的因素，至於應
賠償多少，則需要由內地政府進行詳細評
估。

黃玉山：提整治宏觀建議
港區全國人大代表黃玉

山亦會針對東江水的污水
控制和整治提出建議，指
現時廣東省對東江水整治
已做了大量的工作，包括
有許多污水處理廠，水質

素檢測及輸水管道的鋪設等。
他表示，會就有關整治的方式提出一些

較宏觀的建議，希望更好地聯繫現有的這
些整治設施，以更有效益地進行東江水的
整治工作。

香港文匯報訊（記者 徐海煒）隨 內地
與香港交往更頻繁，個人遊逐漸成為推動
香港經濟動力的重要支柱之一，但香港旅
遊業近年接連爆出強迫內地遊客購物等醜
聞，直接影響香港的形象，其中事涉屢禁
不止的「零團費」問題，難靠香港單方面
解決。因此，多位港區全國人大代表和香
港全國政協委員將於「兩會」期間向中央
政府提交建議和提案，要求改善內地與香
港旅業合作的問題，包括促請國家旅遊局
就內地旅行社進行立法規管等。
香港旅遊業議會獨立理事、港區人代馬

豪輝表示，來港旅遊的旅客人數不斷增
加，其中內地旅客更大幅上升，因此如何
令這些旅客滿意訪港行程，對香港旅遊業
的長遠發展非常重要，尤其國家在「十二
五」規劃中提出向高增值服務業轉型。

馬豪輝：設境外團投訴制
目前，香港旅業對境外

團實行雙重監管，旅客不
但可向接待的當地旅行社
提出投訴，亦可在返港後
向旅遊業議會就接團的香
港旅行社提出投訴和索

償。馬豪輝會向全國人大建議，內地應參
考香港境外遊的規管模式，設立內地旅行
社的境外團投訴制度，讓內地境外遊的旅

客除了可向旅遊目的地
的接待旅行社投訴外，
亦可向接團的內地旅行
社投訴及追討，雙重保
障旅客的權益，也可以
改善內地接團旅行社的質素。
在提升內地來港旅行團的監管方面，他

認為，除了在香港旅業進行更好的監管
外，亦需要與內地相關部門溝通和合作，
完善內地旅行社的規管工作。

林健鋒：增強培訓升質素
本身為旅行社股東的全

國政協委員林健鋒亦準備
於兩會期間提案，促請國
家旅遊局立法規管內地旅
行社，並為有關的從業員
提供相關的培訓，提升他

們的質素。
林健鋒坦言，早前的「阿珍」、「阿蓉」

事件，顯示香港導遊確有值得檢討和改善
的地方，但更重要的源頭是內地旅行社的
零團費、負團費問題，因此內地與香港應
雙管齊下進行規管。
他又說，兩會期間，會約見內地相關旅

遊部門的官員會面，就更好地規管內地來
港旅行團進行商討，亦希望了解他們的困
難。

全國政協常委陳永棋表示，自己在今年「兩會」期間，將提
出促進香港成為人民幣結算中心及完善人民幣回流機制的

提案，「這是互利之事，既能為人民幣走上國際舞台作貢獻，也
幫助香港鞏固作為世界級金融中心的地位」，「香港發展的方向
好簡單，同國家經濟結合越緊密，自身獲益越多」。

張華峰倡人幣業務擴規模
全國政協委員張華峰認為，國家正朝人民幣國

際化的方向發展，有不少人民幣資金亦開始有序
地流出海外市場，但香港金融市場目前的人民幣
投資工具較少，因此，香港應發展更多與人民幣
相關的金融投資工具，如人民幣IPO、人民幣債
券等，以吸引更多的人民幣來港投資，壯大香港

的人民幣業務規模，既可協助人民幣國際化有序地進行，更可推
動香港向人民幣離岸中心的方向發展，加強香港在金融業務方面
的競爭力，提升香港的國際金融中心地位。
他又認為，目前部分地區的金融交易所合併，擴大融資能力，

對香港證券交易所帶來一定的競爭壓力，故建議中央政府適度地
逐步放寬內地投資者來港投資的限制，令他們可以更方便地來港
投資買賣股票和其他金融產品，使香港有更強的融資能力。

容永祺盼允民企來港發債
全國政協委員容永祺亦認同需要進一步擴大香港的人民幣規

模，並應該發展更多元化的人民幣金融業務。他建議，內地應容

許內地民營企業
來港發行人民幣
債券，相信這對
提升香港的金融產
業有很大作用。同
時，內地民企來港

上市的數目仍然屬於少數，他希
望，內地可以讓更多的民企來港上
市集資，除了壯大他們自身的規
模，亦可擴大香港的金融市場規
模，相信這對本港保險業和銀行的業務發展有
很大作用。

高寶齡促擴大駐粵辦職能
「十二五」其中一個重點是加強粵港合

作。港區全國人大代表高寶齡認為，「十二
五」規劃中提到要加強粵港合作，但目前由
香港到廣東發展，仍然存在「大門已開，小
門未開」的問題，而特區政府的駐內地城市辦公室目前職能
有限，未能更主動地聯絡各省市和發揮作用，故認為有需要
進一步擴大這些駐外辦的職能。同時，這些駐內地辦的特區
官員不熟悉有關內地與香港合作的中央政策，他們必須更好
地掌握這些政策，並扭轉過往被動式的合作，主動積極發揮
與內地省市的聯絡工作。
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今年全國「兩會」的「重頭戲」將是審議和通過

國家「十二五」規劃，許多港區人代和政協委員均

非常關注這份將首次提到香港在國家未來定位的重要規劃報告。據

了解，國家「十二五」規劃的初稿，除了表述支持香港鞏固和提升

國際金融、貿易、航運中心地位，加強粵港澳合作外，亦提出發展

6大優勢產業，以及納入7大粵港澳跨境基建。

規劃初稿港澳佔1.5頁
據悉，國家「十二五」規劃初稿中，有獨立章節談到港澳發展，

約有1.5頁的篇幅。初稿中表述了香港在未來國家發展的3個主要發

展定位，一是支持香港鞏固和提升國際金融、貿易、航運中心地

位。其次是發展6大優勢產業，包括支持香港發展教育、醫療、創

新科技、檢測認證、環保和文化創意產業。第三則是加強內地和香

港、澳門之間的交流合作。同時，文件亦首次提到支持香港發展人

民幣離岸業務中心、國際資產管理中心。

履行職責代表不告假
由於今年兩會討論的議題如「十二五」規劃都十分重要，中聯辦

主任彭清華早前在深圳舉行的港區全國人大代表、全國政協委員報

告會上，明確要求各人代、委員在「兩會」期間不要告假，切實履

行職責。

至於部分身兼立法會議員的港區人代、政協委員，明日要參與

立法會會議，審議及通過多項重要議案，彭清華主動表明會為他

們「集體請假」，並申請將該批議員為公事告假的幾天不扣減缺

席率，讓他們能安心履行特區立法會議員的職責。

■香港文匯報記者徐海煒
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全國「兩會」開幕在即。在

這個重要的議政平台，港區全

國人大代表及全國政協委員都

趁機會為國家以至香港發展出

謀獻策。國家「十二五」規

劃，是港區全國人大代表及全

國政協委員在「兩會」的焦

點，關係 國家未來5年的發

展，更對香港未來能否再拓新

天起 關鍵的作用。就規劃的

建議稿中表述了香港在未來國

家發展多個主要發展方面的定

位，包括支持香港鞏固和提升

國際金融中心地位，有全國政

協委員將於「兩會」期間，提出促進香港成為人民幣結算中心及完善人民幣

回流機制的提案；有政協委員並建議，香港應發展如人民幣IPO、人民幣債券

等人民幣金融投資工具，並期望中央政府適度地逐步放寬內地投資者來港投

資的限制，增強香港的競爭力。 ■香港文匯報記者 徐海煒

續擴人民幣業務

「十二五」港澳內容 關係未來定位

單邊難遏零團費
兩地聯手可根治
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